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综合新闻

□本报记者 汪 恒

再过两天，浙江师范大学辅

导员叶可就要迎来自己的第一

届学生。站在新起点上，她对未

来信心满满。

叶可上周刚从全省新任辅

导员岗前培训班结业。为期 7

天的培训里，她学到了不少工作

方法上的“干货”。让叶可触动

最大的，是培训第一天浙师大法

政学院党委副书记祝伟华的讲

座《辅导员的职业理想、职业认

同与职业发展》。“时代楷模”曲

建武等优秀辅导员的案例让叶

可印象深刻。“辅导员的职业理

想应当高远而坚定。”叶可将这

句话牢牢记在了心底。

叶可提到的这场讲座，也被

称为“辅导员第一课”，由省内一

批长期从事辅导员工作的教师

团队集体打造，力图让新辅导员

们意识到，从当辅导员的第一天

起，就要明确自己的使命与责

任，了解辅导员工作如何实现可

持续发展。“这一课对于我们辅

导员来说，就好像大学生踏入大

学后听到的‘开学第一课’。”省

委教育工委宣教统战处相关负

责人表示。

一支团队打造一堂“金课”
“辅导员这个职业角色要追

溯到上世纪50年代。职业本身

经历了4个阶段的发展……”浙

江工商大学公共管理学院党委

书记应笑妮打开幻灯片，开始了

她在杭州师范大学培训点的“辅

导员第一课”。因为内容丰富，

应笑妮讲了足足两个半小时。

“刚入职的我们，还有很多

困惑和疑问，应老师的讲座让我

对‘辅导员’这3个字有了更加

深刻的认识。”在台下听讲的杭

师大辅导员雷宇豪告诉记者。

应笑妮从辅导员的职业沿革讲

起，深入剖析辅导员的职业追

求，详细介绍了辅导员职业涉及

的身份、能力、社会认同，还逐一

解释了辅导员的发展规划与各

项职业保障。讲座结束前，在她

的倡议下，全场共同诵读了辅导

员誓词，气氛达到高潮。

“新任辅导员们来自不同专

业，对岗位的认识还不是很统

一。我们希望他们能对辅导员岗

位有全面的认识。”应笑妮介绍。

应笑妮从事辅导员工作多年，目

前是浙江省高校名师辅导员成长

引领计划资深导师和辅导员素质

能力提升工作室的负责人。

今年的辅导员岗前培训共

有970名学员参加，在6个培训

点同时举行。“辅导员第一课”由

应笑妮、姜海燕、毛筱媛、王胡

英、祝伟华、刘颖等6位名师分

头讲授。据介绍，“辅导员第一

课”于去年首次开讲。2021 年

暑期，省教育厅组织8位长期从

事辅导员工作的教师集体备课，

历时近两个月才完成。课程团

队中不乏全国优秀辅导员、全国

“最美辅导员”、全国“辅导员年

度人物”、名师辅导员引领计划

资深导师等。

浙江工业大学法学院党委

书记、全国优秀辅导员毛筱媛这

次在浙江树人学院培训点讲授

“辅导员第一课”。“此前，辅导员

岗前培训通常是专家来作第一

讲。但专家们擅长的部分并不

一样，每位专家的关注点和侧重

点也有差别。‘辅导员第一课’通

过集体备课，更加全面、有针对

性。”毛筱媛告诉记者，“今年的

‘辅导员第一课’相比于去年，还

根据形势增加了师德师风的内

容，同时也补充了一些省内优秀

辅导员的案例。”

高朱飞去年年底入职嘉兴

职业技术学院，之前也参加过数

次线上线下的辅导员相关培

训。在他看来，“辅导员第一课”

尤其有感染力。“不仅听到了很

多关于辅导员专业成长的新说

法，台上的老师还结合了自己的

人生经历，更容易共情。”高朱飞

说。浙工大党委副书记陈杰受

邀在杭师大作辅导员岗前培训

的讲座，得知“辅导员第一课”后

很感兴趣：“辅导员岗位本身专

业性强，由优秀前辈来讲授，不

仅是言传，还是身教。而且内容

经过集思广益，有一个团队的力

量作支撑。”

传信念，带业务
暑期讲座结束了，但“辅导

员第一课”并没有随之完结。在

各个培训点，新任辅导员们被分

成若干个小班级。由历届浙江

省高校名师辅导员成长引领计

划学员担任的班主任“趁热打

铁”，和学员们交流选择辅导员

岗位的初心、感受和未来打算，

带着新任辅导员开展主题研讨。

“用4年的时间，有可能真

正改变一个人，想想挺伟大的。

我做了10年的辅导员，到现在

也没做腻，一直乐在其中……”

在杭师大培训点，班主任、杭州

电子科技大学辅导员李风啸和

学员们展开了一次心灵碰撞的

深度交流。大家交流心路历程，

畅谈职业期许，坚定了职业信

念。“‘辅导员第一课’为我指点

迷津，我将用爱、关怀和责任心，

做好未来的工作。”参加完讨论，

浙江水利水电学院辅导员梁冠

兰兴奋地说。

在辅导员上岗培训前，各培

训点向所有参训学员发放了调

查问卷，了解他们对辅导员岗位

的认知基础及培训需求。在一

道关于选择辅导员工作原因的

题目中，有 40.83%的学员表示

是由于喜欢高校的工作环境，

27.41%的人是因为机缘巧合选

择了辅导员工作，只有25%的学

员表示，由于喜欢辅导员工作，

才入了这一行。因此，帮助大家

迅速完成角色转换、坚定理想信

念，也是“辅导员第一课”的题中

之义。“有的年轻辅导员虽然已

经入职，但还并未真正了解辅导

员职业。当他们遇到实际工作

中的烦琐和细碎后，发现理想和

现实有出入，难免会出现职业价

值上的冲突。我们要在他们遇

到这些问题之前帮助新任辅导

员坚定信仰，走得更远。”祝伟华

告诉记者。

“新入职辅导员是我们未来

思政教育的主力军。一批好的

教师能够造就一所好学校，一名

好的辅导员也能够影响一批学

生的未来。”省委教育工委宣教

统战处相关负责人表示。

浙江省高校新任辅导员岗

前培训自1990年开班至今已连

续成功举办了31期，现已成为

浙江省乃至全国高校思想政治

教育战线的品牌项目。除了“辅

导员第一课”，为期7天的培训

紧密结合大学生思政教育工作

特点及辅导员工作实际，以专题

讲座、互动教学、经验交流、主题

研讨等方式，围绕新时代高校育

人新使命、辅导员职业理想认同

和发展、党团组织建设、大学校

园文化建设、校园安全与突发事

件处置、意识形态与网络舆情、

数字赋能高校思政工作、学生管

理中的法律问题等专题开展线

上线下授课与交流研讨，帮助新

任辅导员了解岗位职责，增强身

份意识，提高岗位适应能力。各

培训点还围绕“谈心谈话”“家校

互联”“危机会晤”“减压保健”等

主题，进行了为期2天的大学生

心理健康教育专题培训。

“培训的内容非常细致，尤其

是心理健康和应急管理方面，让

我觉得非常受用。”义乌工商职业

技术学院新任辅导员周港归说。

“培训中的一些经验方法，像校园

反诈、紧急情况处理等，在迎新工

作中就可以派上用场。”叶可说。

本报讯（通讯员 吴旭华

李 磊 傅颖杰）9月2日，来自四

川省巴中市南江县的首批22名学

生，在东阳市职业教育中心学校正

式开启了全新的学习生活。今后

5年，他们都将在东阳完成学业，

前3年就读于东阳职教中心，后2

年则在浙江广厦建设职业技术大

学或浙江横店影视职业学院深造。

这是东阳市与南江县实施东

西部协作的重要项目，旨在依托

作为“教育之乡”的东阳职业教育

优势资源，为南江县培养优秀专

业技术人才。南江县教科体局职

成教育股工作人员张甫专程护送

学生来东阳报到。他说，去年下

半年，南江县组织了40名学生前

来东阳职教中心顶岗实习。学生

们感受到了东阳职业教育先进的

校企合作模式，回去后“现身说

法”，激发了当地更多学生来东阳

求学的欲望。

“能走出大山，从四川到东阳

来学习，我真的是太幸运了！”来自

南江县下两中学的岳杨激动地说，

自己非常喜欢英语，父母又在杭州

务工多年。她了解到浙江的电商

产业发达，电商企业云集，所以学

校来征集意愿时选择了跨境电商

专业，“希望经过5年的学习，我能

掌握必备的技能，助力家乡的农产

品销售出海”。

“我们在制订选送方案时，优

先考虑父母在浙江务工的学生，在

终结他们留守少年身份的同时，为

他们今后在浙江就业夯实基础。”

南江县教科体局工作人员何韬介

绍，这批学生在东阳就读期间，将

享受相关费用补助和优惠政策，毕

业后如果在东阳就业还能享受东

阳的人才引进待遇。

据介绍，为助力南江职业技术

人才培养，东阳职教中心开放了

10多个优势专业，包括建筑施工、

机电、会计、电子商务、跨境电商、

木雕设计制作、家具设计制作、旅

游服务管理、表演艺术、人物形象

设计等，学生不仅免费就读，还能

享受学校的各类助学、奖学政策。

后期，南江将选派教师到东阳跟岗

交流，东阳也将选派教师到南江支

援教学。未来将依托东阳职业教

育在德育管理、师资培养、专业建

设、教学改革、实训基地建设和校

企合作等方面的优势，助力南江职

业教育事业提质升级。

擦亮高校思政教育金名片
浙江精心打造大学生辅导员岗前“第一课”

东西部协作开新篇
首批22名四川南江学子赴东阳求学

松阳县汇文中学体育教师叶莹根据学
生特点编排了“课桌舞”。该舞不仅能使头
部、颈部、腰部、手部同时得到锻炼，还能帮
助学生释放压力，上课注意力更集中。

（本报通讯员 叶 莹 摄）

温州洞头区：
多方携手守护海岛学子上学路

本报讯（通讯员 汪子芳 黄冰聪）9月6日，温州市洞头区鹿西岛

的58名中学生乘坐渡轮“浙洞航5号”缓缓驶离鹿西岛客运码头，到几

十公里外的大门镇上的洞头区第二中学上学。在一旁护航的是温州海

事局“海巡07601”执法船艇。

鹿西乡位于温州市洞头区东北部的鹿西岛上，四面环海，进出岛只

能依靠渡轮。因为岛上没有中学，鹿西乡的中学生需要到洞头二中上

学。受今年第11号台风“轩岚诺”影响，洞头二中延迟开学，直到9月6

日，该校学生才迎来新学期。

“我们提前与学校对接，掌握了学生返校的时间，有针对性地落实

各项安全措施。”乐清湾海事处相关负责人介绍，为确保校船航行安全，

海事部门制定了校船护航计划，提前对“鹿西—大门”航线开展巡航检

查，清理碍航物，同时调派“海巡07601”艇开展全程伴航，提醒过往船

舶注意避让。

乘船期间，校船护卫队工作人员还登上渡轮，送上了“开学安全第

一课”。他们现场向学生们演示救生衣的正确穿戴方式，用谐音“123

救我”帮助学生巧记海上求救电话“12395”，并通过互动问答的方式，

让学生们重温坐船注意事项、防溺水知识等。校船护卫队负责人孙冬

雪介绍，接下来，乐清湾海事处将加大对校船的监管服务力度，通过开

展更丰富的水上安全宣教活动，显示实时方位等方法，携手守护海岛学

子的求学路。

宁波江北区：
师生用上放心水

本报讯（通讯员 米 兰 刘金鑫 郑 俊）“水务公司对学校水质

进行了专业检测，各项指标都是正常的，这下开学用水更安心了。”近

日，在宁波市中城小学，江北水务分公司工作人员正在对学校内的食

堂、教学楼，以及管网末梢等关键用水区域抽取水样并检测指标。

由于暑假时间较长、天气炎热，且学校用水量减少，校园内的水质容

易发生变化。为确保师生用上安全、放心的自来水，江北水务分公司对

江北供水范围内的110所学校（幼儿园）进行了走访和线上提醒。对有

需要的学校开展水质检测，主要检测余氯、浊度、酸碱度等指标是否符合

标准，共上门检测了32所学校（幼儿园）的水质，服务师生2万余名。

现场，工作人员还向学校宣传了关于饮用水水质安全方面的相关

知识。今后，江北水务分公司将继续为其他有水质检测需求的学校提

供免费的上门检测服务，确保师生用上放心水。

云和200名家庭困难儿童
开学有了“爱心书桌椅”

本报讯（通讯员 兰荣霞）日前，云和团县委工作人员和志愿者们给

家住元和街道、上小学的添添（化名）送去了一套崭新的多功能学习桌

椅。几年前，添添的家庭发生变故，由于经济压力大，他一直没能换上新

的书桌椅。如今，添添终于实现了愿望，书桌椅的颜色也是他喜欢的。

据了解，此次为困难儿童送书桌椅活动是云和团县委发起的一个

公益项目。前期，团县委的工作人员在走访困难家庭中，了解到不少孩

子有想要新书桌椅的心愿。得知情况后，团县委立即发起了线上募捐

活动，号召爱心人士、企业、团体为困难儿童捐赠一套新书桌椅。在这

个开学季，他们为200名困难儿童实现微心愿。

目前，活动已完成200套书桌椅的募捐。开学前夕，第一批30套

新书桌椅一送到，团县委的工作人员就动员爱心志愿者，一起上门为孩

子们安装。

9月6日，湖州市新风实验小学教育集团组织开展“巧手做礼
物，欢乐迎‘双节’”主题教育活动，学生们学做五彩月饼、贺卡等，
并将做好的礼物送给教师。图为师生一起做月饼。

（本报通讯员 陆一平 摄）

嵊州校园屋顶变身“超级蓄电池”

本报讯（通讯员 王 桥）9月5日，嵊州市高级中学屋顶上一排排

蓝色的光伏板在阳光的照射下熠熠生辉。“学校安装的是轻质柔性太阳

能光伏板，不仅安全可靠、材质轻、发电效率高，还可以增强屋顶防水和

保温效果。”嵊州市光宇实业有限公司相关负责人说。

近年来，国网嵊州市供电公司依托技术优势，与嵊州市商旅投资发

展集团有限公司、嵊州市教育体育局联合，打造起“校园+光伏”应用场

景。截至目前，共完成20所学校的屋顶光伏项目设计方案，设计光伏

容量6.92兆瓦，需安装光伏板14563块。项目全部投运后，每年可提供

清洁电力629.73万度，25年累计发电量可达1.57亿度，年平均标煤减

排量2040.34吨，粉尘减排量1549.15吨，氮氧化物减排量85.01吨，二

氧化碳减排量5648.72吨。

“课桌舞”跳起来


